

EL NOTICIERO

DIRECTOR
Y ADMINISTRADOR,
NAPOLEON BRIOÑO B.

DIARIO DE LA MAÑANA

CONDICIONES

Toda correspondencia administrativa como de Redacción debe dirigirse al Director. No se responde de fondos que no vengan certificados. OFICINA DE REDACCION y Administracion: 150 varas al Este de la Oficina de Telégrafos. Avanzada 2a. Oeste.—Apartado 109.—Teléfono núm. 2

REPUBLICA DE COSTA RICA

AÑO XI

SAN JOSE, DOMINGO 25 DE FEBRERO DE 1912

NUMERO 2906

AMERICA CENTRAL

Costa Rica Railway Company Limited

AVISO

Se pone en conocimiento del público que el precio por transporte de bananos a Limón es 16,8372 centavos, oro americano, por cada racimo.

W. E. MULLINS.—Gerente General.

San José, 31 de enero de 1912.

15 alt.

FERRETERIA DE

GUILLERMO R. LAHMANN

(SUCESOR DE J. F. LAHMANN)

A CABA DE LLEGAR: Pinturas blancas y de color de superior calidad. Planchas especiales para Garrocos. Planchas de acero para construcciones de varias clases y muy baratas

Se hacen llaves para todo clase de cerraduras

N. 27 al.

LA BOTADE ORO

Tienda de Calzado

Venta por mayor y al menudeo

Se hace calzado á la medida y del estilo que se desee

AUGUSTO MONGALO
50 varas al Oeste del Mercado, contiguo al Cometay frente á Mr. Asch.



CARTON EMBREADO

El mejor material, y más barato, para colocar debajo del hierro. La pieza contiene una yarda de ancho y cincuenta y cinco de largo, ó sean por todo quinientos pies cuadrados y

vale \$ 16.00

JUAN KNOHR HIJOS

Casa y lotes

Se alquila ó se vende una hermosa casa de habitación en San Pedro del Mojón. Es de madera y está situada frente á la línea del tranvía y cerca de la iglesia. Consta de nueve departamentos y está rodeada de amplios corredores.

También se venden bonitos lotes para construir, en pagos de seis colonos mensuales. Informará

ALONSO PEREZ CALVO

Apartado 469.

San José, febrero 6. 1 m.

La única legítima **BREVA KEYSTONE**

DONDE

T. Assmann & Cia.

Banco Comercial de Costa Rica

Tipos de cambio

	A la vista
Londres	108 1/2
New York	114 1/2
San Francisco	114 1/2
New Orleans	114 1/2
París	106 1/2
Hamburgo	105
Barcelona	96
Jamaica	120

SAN JOSE, 25 DE ENERO DE 1912

CRONICA DETALLADA de las fiestas cívicas en la vieja metrópoli

Allá va, aunque retardada, pero será como ligera crónica de lo que hubo durante los días de las fiestas cívicas.

Desde la víspera principió el entusiasmo, con la llegada de la banda militar de San José en el tren de medio día, la que en la noche ejecutó su primer concierto en el kiosco del Parque Central de esta ciudad, resultando que la música ejecutada fué escogida y emocionó el espíritu tranquilo de los cartagineses.

Al día siguiente y primero de la celebración de las fiestas, el entusiasmo público era desbordante, las gentes demostraban en el semblante mucha alegría, alegría que bastante tiempo había pasado sin experimentarla.

A las dos de la tarde, en el Club Social, fué recibido el señor Presidente de la República, el que llegó acompañado con uno de los Secretarios de Estado y otras personas de elemento oficial.

Pocos momentos después de animada y franca conversación, se le obsequió al jefe de la Nación con un refresco que si no resultó espléndido sí fué la ex-

presión de la buena voluntad de la mayoría de los habitantes de Cartago. A la hora del champagne el joven abogado don Guillermo Mata Oreamuno, ofreció en nombre de los cartagineses al señor Presidente aquella muestra de cariño, con frases hermosas y sencillas que fueron el exponente del sentir de los hijos de esta ciudad que estiman y saben darle valor á los esfuerzos del señor Jiménez por levantar á esta urbe á la altura que le corresponde y ocupaba antes del movimiento sísmico que la arruinó en mil novecientos diez, como por su labor de excelente gobernante, y su entusiasmo altruista de presentar á Costa Rica ante el mundo civilizado como un país en donde vive la libertad con brillos esplendentes, en donde el progreso ha sentado crédito de realidad tangible.

Don Ricardo contestó al señor Mata, siendo su discurso, como siempre, una pieza oratoria, correcta y de gran aliento: el eminente estadista costarricense, el ilustre hijo de Cartago, expuso ante la concurrencia, de manera

clara, todo lo que la actual administración ha realizado y todo lo que aun hay que hacer, mediante la buena voluntad suya y de sus colaboradores en las tareas del gobierno, como también con el esfuerzo de la opinión pública, sabiendo conservar la tranquilidad, el orden y el trabajo, que han hecho del pueblo costarricense uno de los principales de la América hispana.

Luego salió el distinguido gobernante con sus acompañantes para la plaza de toros, en donde permaneció un buen rato en el lujoso tablado que el inteligente y activo empresario don Carlos Arias había construido.

Por la noche visitó de nuevo el Club Social; en donde se celebraba un baile en su honor, permaneció un buen rato, quedando el señor Jiménez muy satisfecho de las sencillas pero elocuentes manifestaciones de cariño que se le hicieron.

El ganado que se lidió durante los tres días, fué bueno, y más de un partidario de Baco, al estar en la plaza muy campante,

llamando bravos vichos, al impulso de una cornada, llegó á la una y pudo contar las estrellas.

La carrera de cintas, para los cartagineses, fué un número que si no gustó, tampoco desagradó, pues por primera vez en esta ciudad se efectuaba, pero los jinetes no demostraban ninguna gallardía al ejecutar la acción, y de allí que resultara sin nada de atractivo, es decir, muy cursi y nuestras bellas quedaron un poco contrariadas.

La carrera de caballos fué otro número que se aguardaba con ansia; nuestro público se ha hecho adicto á ese sport, y desde las once de la mañana acudió á la calle en donde se efectuó, siendo la distancia convenida para la carrera, de quinientos metros.

La concurrencia fué numerosa y era gusto ver los coches y los automóviles ocupados por distinguidas matronas y hermosísimas y bellas señoritas, quienes daban realce con su presencia á un número de las fiestas tan esperado.

Por fin, llegó el momento, la una de la tarde, eran jueces: don Manuel J. Jiménez y don Federico Robles. Una nube de polvo cubría dos bestias manejadas por sus respectivos jockeys; no se distinguían y la ansiedad del público era demostrada por una inquietud inexplicable. Por último llegó la primera bestia, cuál era? ... ¡La Melva! dijeron los jueces ... ¡bravo, bravo, La Melva! repitió el público lleno de emoción, entusiasmado de ver la agilidad de la famosa yegua y, durante el día, los comentarios no versaron más que de la carrera verificada.

Lo que estuvo de moda, fueron los automóviles; no cesaban de hacer carreras: se les rogaba, se les suplicaba, se les ofrecía pagar más sobre el precio de tarifa á los chaffeurs, porque faltaban á los compromisos que ya tenían contrados y no era posible convencerles. La desesperación que había por andar en los animales era indecible y no se crea que los cartagineses no los conocíamos, ni habíamos saboreado la sensación de lo que era *echar una andadita* en esos vehículos, sino el deseo de derrochar y de imitar á los josefinos en todo lo que es lujo. Los chaffeurs eran muchachos complacientes y caballerosos que á no haber sido la falta de tiempo que les impedía pasarlo, ya los *pal-millas* de esta ciudad serían sus mejores amigos; digo más, hasta los muchachos campesinos que también usaron los automóviles, quedaron entusiasmados del trato de los amables chaffeurs.

Los fuegos pirotécnicos fueron de buen gusto; el polvorista don Agustín Gómez supo dejar contento al público y complacer á la comisión de fiestas trabajando las figuras que ésta le pidió y por un precio demasiado módico

Los disfrases gustaron bastante, y los chiquillos, que son los partidarios de esa diversión, todavía tienen para rato contando anécdotas é historietas que sacan de su infantil imaginación.

En resumen: las fiestas resultaron bonitas y animadas y con gran ventaja que no hubo que lamentar ninguna desgracia y sí el gran placer de tener en esos

(Pasa á la 4a. página)

GRAN ALMACEN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES

ROBERT HERMANOS

Gran variedad en artículos de moda para señora

Enaguas de casimir Fustanes—Bordados y encajes—Calzado americano—Camisas—Corbatas

Novedades en artículos para caballeros y niños

Para todos los gustos

Taller de Sastrería con gran existencia de Casimires Franceses é Ingleses

El mejor surtido á más bajo precio — Haga una visita

ACABA DE LLEGAR

INMENSO SURTIDO DE CORTINAS, BORDADOS, ENCAJES, MEDIAS DE SEDA SHANTUNGS, LANILLAS, OELLIANAS, etc.

DE ULTIMA MODA

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

Salidas de los vapores de Puerto Limón

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica, todos los lunes, á las cinco p. m.

Los nuevos y lujosos vapores "CARRILLO", "SIXAOLA", "TIVIVES" y "TURRIALBA" inauguran esta nueva línea con la primera salida de Puerto Limón: el 22 de Enero. Llevarán pasajeros y carga de Limón á Nueva York en ocho días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correos. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York.

PARA NUEVA ORLEANS, vía Puerto Barrios—Todos los viernes á las cinco p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores "HEREDIA", "CA RTAGO" y "ELLIS".

PARA BOSTON (Directo)—Todos los domingos en la madrugada.

Servicio de pasajeros con los vapores "SAN JOSÉ", "LIMON" y "ESPARTA".

PARA BOCAS DEL TORO—Todos los lunes á las cinco p. m., vía Colón

Servicio de carga y pasajeros.

Los pasajeros para Bocas del Toro y Colón, Panamá, deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José, CINCO DIAS consecutivos antes de embarcarse, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos cinco días.

Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse á las Oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José ó Limón, ó á los Subagentes SASSO & PIRIE en San José.

W. E. Mullins,—Admor. General

NOTAS de actualidad

Declaración espontánea de un grupo político

En vista de que *La Información* no contestó á un artículo de *El Republicano*, un colaborador nuestro nos ha traído el siguiente trabajo:

No quieren convencerse algunos de que, lo que había dado en llamarse Partido Republicano, neo-republicano, ó histórico partido, ha sido ya materialmente borrado de la historia política del país; hoy no queda otra cosa de él que un pequeño fragmento, el cual naturalmente, conserva el nombre de quien fué su jefe; en otras palabras: el grupo fernandista.

Dichosamente, esta agrupación es bien franca, conforme vamos á verlo.

Tenemos sobre el escritorio un ejemplar de la hoja oficial de la indicada agrupación, la que contiene un artículo, raro por su título y más raro aún por la forma en que rehuye contestar algunas verdades que en un periódico local se dijeron hace algunos días acerca del mismo asunto que tratamos.

Y aquí entra la franqueza nea. Nosotros dejimos también, á raíz de haber perdido ese grupo

—que trató de meter el coco a genuino jimenismo—“que si cierta personalidad política fracasaba en las próximas elecciones de diputado, como había fracasado en las de regidores, abandonaría la política para dedicarse á sus negocios particulares.”

CON CORNETA y en tribuna libre, confiesa ahora el fernandismo la derrota que ya le hemos vaticinado y que ya columbra en la futura elección de diputados.

“..... Mal que les pese, el jimenismo saldrá triunfante en la campaña venidera para diputados”, que es precisamente la tesis que hemos sostenido. “Es decir, triunfará el país, para bien de todos”, naturalmente!.....

Esto revela, pues, que la franca y espontánea declaración que el fernandismo hace, será prueba de que su grupo acuerpará en las venideras elecciones de diputados, los candidatos que el partido jimenista insinúe, que es hoy, realmente, el partido republicano. ¡Bien por la franqueza política y bien por la atinada resolución!.....

UN REPUBLICANO · JIMENISTA.

A propósito de la visita de Mr. Knox. Rumores que hacen daño á estos países

La próxima visita del Secretario Knox á estas repúblicas ha dado margen para que muchos periodistas, y aun personas que no son del oficio, desplegando la fantasía, sin sujetarla á brida, hagan los más descabellados comentarios.

Si antes de emprender esa tarea hubiesen meditado quienes así comentan y lanzan rumores, de seguro que se habrían abstenido de pronunciar otras palabras, que no sean galantes, ya que si algo ha caracterizado á estos países de raza latina, es el esmero la cortesía caballeresca que saben usar para atender á sus huéspedes.

Proceder de otro modo, es exhibirnos ante el resto del mundo como naciones semi-salvajes.

De seguro que á estas horas se harán muchas conjeturas sobre el particular, al oír que el señor Ministro de Estado Americano, que es sin duda alguna uno de

los más importantes hombres del Continente, prescindirá de su visita al país A. ó al país B., por correr peligro su persona, cuando semejante peligro existe únicamente en las imaginaciones alarmistas.

No, el señor Knox, así como todos los demás elementos extranjeros, pueden llegar tranquilos á las playas de la América latina, sin miedo de imaginarios peligros, en la seguridad de que será recibido cual cumple á su personalidad y que se le guardarán todas las prerrogativas y todas las atenciones que siempre prodigamos á quienes nos visitan.

Es claro, que al exponer estas ideas no nos referimos á Costa Rica, ideas que no tienen razón de ser tratándose de nosotros, por razones de todos conocidas; pero lo hacemos en defensa de la mala atmósfera que se hace á nuestra raza y á nuestra cultura con semejantes rumores.

Programa DEL RECREO

que dará la Banda militar hoy á las 5 p. m. en el Parque Central

- 1°—Marcha des Petits Rats Audrien
- 2°—Aroldo, obertura... Verdi
- 3°—Confidencias, gavota... Westly
- 4°—Fausto, fantasía... Gounod
- 5°—La Housarde, valse... Ganne

PROGRAMA de la retreta que dará la Banda Militar, mañana á las 8 p. m. en el Parque Morazán

- 1°—La Reina de Saba, marcha... Gounod
- 2°—Obertura Dramática... Reynaud
- 3°—Aubade Printaniere... Lacombe
- 4°—Cavallería Rusticana, fantasía... Mascagni
- 5°—El Sueño de un Vals, valse... Straus

Dirección de Banda de San José, 25 de febrero de 1912.—El Director, R. CAMPABADAL.

Obsequio número 60

Fué favorecido Moisés García

Vt B7—El Agente Primero Principal de Policía, LUIS VARGAS QUESADA.—San José, 23 de febrero de 1912.

¿ Quiere usted

andar bien vestido, quedar satisfecho? Pase á esta **SASTRERIA**, es la más visitada por la inmensa clientela que tiene. **CASIMIRES DE LAS MEJORES FABRICAS**

SASTRERIA

— DE — Ricardo Muñoz Acepte órdenes por Correo Apartado número 354

Matricula del Colegio de Alajuela

Se ha declarado abierta la matrícula para el ingreso en el Colegio de Segunda Enseñanza de Alajuela, la cual se cerrará el sábado 9 de marzo. Los alumnos que tuvieren ramos pendientes de examen, los rendirán en la primera quincena de marzo. Las clases comenzarán de acuerdo con la prescripción reglamentaria.

Numero de habitantes de la República que arroja el último censo

Según el censo levantado por la Dirección General de Estadística, la población de Costa Rica el 31 de diciembre de 1911 era de 388,266 habitantes, no incluyendo en esta cifra el número de pobladores de Florencia, Aguas Zarcas, Tres Amigos y Kopper de San Carlos, cuyos distritos no están empadronados todavía.

Haciendo las deducciones de la cifra anterior, resulta que la provincia de San José tenía en la fecha indicada 121162 pobladores; la de Alajuela, 91707; la de Cartago, 59968; la de Heredia, 42659; la de Guanacaste, 33810; la de Puntarenas, 20054, y la de Limón, 18920.

En la cifra total de habitantes de toda la República tampoco deben incluirse los distritos de Pacuarito, Río Hondo, Cimarrones, Madre de Dios, Florida, La Germania, Pocora Este, El Cairo y El Peje, lugares en los cuales no se ha levantado el censo.

Mombramientos de maestros de escuela

La *Gaceta* de hoy publica los nombramientos para maestros de las escuelas primarias de Alajuela, Heredia, Puntarenas y Limón. Faltan los de San José, Guanacaste y Cartago, que saldrán probablemente el martes ó miércoles.

Siempre quedan las 86 plazas vacantes de que hablamos ayer.

COMUNICADO El lío entre una familia.

Señor Director de EL NOTICIERO. Pte.

Ruégole inserte lo que sigue: El artículo que dice: *Un lío entre familia*, que salió publicado en EL NOTICIERO del 17 del corriente, carece de verdad.

Es cierto que dicha familia salió y dicha señora sacó un ropero viejo, unas cuatro sillas y un catre. Esa es toda la bulla. Pero no es cierto que un señor tan rico tuviera muebles de tan poca importancia. Para evitar molestias, dicha señora devolvió los pocos muebles de que hablo para así tranquilizar al reclamante, cosa que no debiera haber hecho porque los muebles eran de los cónyuges, tanto derecho tiene uno como el otro.

No ha habido robo de papeluchos, ni los conoce dicha familia. De dinero, menos, porque en una persona de tanta desconfianza ni por mal pensamiento lo tendría en su casa. Pero sí es cierto lo que se dice de que existe entre los cónyuges brujas por medio y no por católico fué que abandonó dicha familia á dicho señor. Las brujas y los espíritus juegan gran papel en este asunto. Parece que entre otras medicinas dadas por la bruja en referencia, hay una, cuya etiqueta dice en la parte externa pegada al frasco: “Vicente”. “En 4 tantos la medicina; uno el martes, otro el jueves, otro el viernes y otro el sábado, la cura para su mejoría debíaj pa que nadie lo moleste”. Falta la firma de la médica.—UN OBSERVADOR,

UN PANADERO HIERE mortalmente á un transeunte El hecho ocurre en el vecino pueblo de San Sebastián.— El criminal emprende fuga La autoridad sobre sus huellas

Anteanoche, pasadas las siete, ocurrió un hecho de sangre en el vecino pueblo de San Sebastián de esta ciudad. Manuel Méndez, de oficio panadero, hirió de gravedad á José Arriaga Arias, de 22 años de edad, en servicio como policial en Orotina.

El lesionado refiere el caso así: poco antes de la hora antes expresada y después de haber terminado los quehaceres diarios, salió del lugar de su residencia, San Sebastián, en compañía de su esposa María Hidalgo, para San Juan de Dios de Desamparados, á donde se dirigían á ver á la suegra. En el camino, ya cerca del río Tírbí, se encontraron con Manuel Méndez, quien le dió bromas de mala ley á su esposa, y como él lo reconviniera por eso, Méndez sacó el revólver y le disparó un tiro en la ingle.

Dice que con su heridor no existían antecedentes de ninguna especie y que no hubo testigos presenciales de lo ocurrido, excepto Luis Cedeño Castro, quien vió huir á Méndez.

Como dejamos expuesto, sucedió á las siete de la noche, pero el herido

no fué traído al Hospital de San Juan de Dios sino hasta las once. El Médico del Pueblo, Dr. Volio, le practicó las primeras curaciones y de su reconocimiento resulta que presenta una herida de bala, penetrante en el abdomen, situada en la fosa iliaca izquierda y de la cual sale una pequeña parte de omento. Esta lesión es grave, pues aunque no puede saberse aún los daños que el proyectil haya causado, puede sobrevenir una peritonitis mortal. En caso de no haber esta complicación, el herido sanará en quince días.

Méndez anda huyendo. Se han impartido las órdenes conducentes para su captura. La misma noche del acontecimiento, el señor Juez Primero del Crimen se constituyó en el Hospital y recibió declaración al lesionado, y ayer estuvo trabajando en la instrucción del proceso.

En la mañana fué operado Arriaga por el Dr. don Vicente Castro Cervantes.

El señor Alcalde 3° fué comisionado para continuar la sumaria.

INMENSA INDIGNACION en Inglaterra contra Alemania Se teme que el encarcelamiento de Stewart provoque un conflicto armado entre ambas naciones

Londres, 22.—En toda Inglaterra aumenta á cada momento la cólera que ha producido la sentencia de tres años y medio de encarcelamiento en una fortaleza, dictada contra el abogado Bertram Stewart, por el Tribunal Imperial de Leipzig, que lo declaró culpable de un supuesto delito de espionaje.

Es posible que este incidente, ocurrido en un momento como el actual, en que las dos grandes potencias europeas, Inglaterra y Alemania, se miran con recelo, sea la última gota que haga derramar el vaso en que se han venido acumulando los antagonismos entre ambas naciones y produzca entre ellas la ruptura de las hostilidades. Los periódicos que representan las tendencias de las dos grandes agrupaciones políticas inglesas, clamorean porque el Gobierno tome alguna acción en beneficio de Stewart.

Si el Gobierno no adopta alguna actitud encaminada á favorecer á Stewart antes que se reúna el Parlamento en el mes presente, este asunto será

sometido de una manera enérgica á la consideración de la Cámara de los Comunes.

El sentimiento inglés hallase enardecido por el hecho de que el juicio en que resultó condenado Stewart se celebró secretamente, siendo testigo único de el mismo un espía profesional belga que se sabe que ya ha sufrido varios encarcelamientos por espionaje. Se cree que el referido espía belga envuelto en dicho proceso á Stewart con el objeto de obtener alguna remuneración como delator.

Bertram Stewart es un abogado que goza de mucho prestigio en esta ciudad, estando su familia relacionada con las mejores de esta sociedad.

El *Pull Mall Gazette* apela apasionadamente al pueblo inglés para que no descance hasta que se haya hecho justicia. Los demás periódicos señalan el contraste entre el juicio secreto contra Stewart, y el procedimiento libre que observan los Tribunales ingleses al juzgar á alemanes á quienes se acusa de ser espías.

Los chistes de Felipe

Ya empezó la granizada de chistes del concurso abierto por la Empresa del Variedades.

Los tres premios (de treinta, de diez y de cinco) van á ser muy disputados. He aquí uno de los de anoche:

—¿Qué hizo usted, Cipriano, cuando el temblor?

—Salt corriendo en calzoncillos, todo avergonzado. Pero me encontré á un señor muy alto, que me dijo: No se apure, Cipriano; aquí donde usted me ve, yo he sido del protocolo y sin embargo, no llevo camisa, es decir, soy de los descamisados.

Conferencia y baile

Como lo habíamos anunciado, esta noche habrá una conferencia en los salones del Centro 5 de Noviembre de San Pedro del Morón, dada por el Presbítero señor don Juan Antonio Dueñas, alto miembro del clero salvadoreño.

Para dicho acto ha habido invitaciones y para un bailecito en seguida se celebrará.

MALA interpretación de un despacho telegráfico

Va pasando la fiesta política Novedades de la ciudad arenosa

Puntarenas, 23 de febrero.—Pasaron las fiestas, y como le dije en mi telegrama anterior, nada de extraordinario hubo en ellas; poca animación y poca plata, que es lo principal en fiestas. Las comisiones cumplieron muy bien sus cometidos; to lo el programa se cumplió, pero aun con todo esto las fiestas no sirvieron, y esto se debió al haberlas trasferido por dos veces.

—El verano parece que ya va pasando también; apenas quedan aquí familias del interior.

—El baile que el Centro de Amigos dió la noche del 14 del presente, resultó espléndido, el salón estaba arreglado sencillamente pero con gusto y elegancia. La parte interior del edificio también estaba bien arreglada. Hubo pocas parejas en el baile, pero todas las damas que asistieron iban luciendo valiosísimos trajes, hechos con arte y gusto. La orquesta que esa noche tocó en el baile del Centro, quizá sea la primera que nos haya visitado; pues el maestra Campabadal y demás músicos estuvieron á la altura y no dejaron nada que desear. Fué voz general, tanto entre invitados como mirones, que dicha orquesta había contribuído mucho á darle realce y timbre al baile. Los organizadores de esta fiesta deben sentirse muy contentos y satisfechos, por haber traído una orquesta que llenó las aspiraciones de los bailarines y aun del público que la escuchó. Felicitamos, pues, al maestro Campabadal y compañeros, por el nuevo triunfo alcanzado en el baile del Centro de Amigos de Puntarenas.

—El hogar de nuestros amigos don Ramón Araya y doña Pilar Campos de Araya, está de plácemes, con el arribo de una simpática chiquitina. Que se les crie sana y robusta son nuestros deseos.

—Fueron nombrados Jefe de Higiene é Inspector de Rentas Municipales, los señores Teodomiro Acuña y Carlos A. Huet, respectivamente. Mucho tino y acierto deseamos á dichos señores en el desempeño de sus cargos.

—Ya va pasando un poco la efervescencia política local, con respecto á diputados, pues aunque todavía no se sabe quien se llevará el triunfo, por todas las probabilidades las tiene Pacheco. Veremos en que para tanto bochinche.

—Algunas personas interpretaron mal aquí un telegrama que su correspondiente en este puerto puso, referente á las fiestas: El telegrama decía que lo único sobresaliente en las fiestas había sido, el famoso baile del tamborito y los “dados” por el Club Social y Centro de Amigos, pero se entiende que se refería á los “bailes dados” por esos centros. Pero alguien lo interpretó á su modo y dijo que el telegrama decía que en el Club Social y Centro de Amigos se había jugado á los dados, cosa enteramente distinta á lo que se quiso decir. Además, yo no sé que en esos centros se jugara en esos días, ni creo que se haya jugado.—K-No.

El lodo de la cañería

Todos estos días nos ha venido por los tubos de la cañería un lodo infecto, en vez de agua, debido á los derrumbes ocurridos por los temblores.

Sin embargo, el vecindario josefino no ha notado mucho la falta del elemento, pues lo ha repuesto con los refrescos y cerveza de La Victoria.

Enrique Rawson

tiene el gusto de avisar á su clientela que trasladará su tienda, á principios de febrero, al espacioso local

Frente á Leiva

antiguo local de Remates

Grandes baratillos para inaugurar el nuevo local

Pastillas para la digestión DIGESTOIDES

Contienen: DIASTASA, PEPSINA, PANCREATINA, ACIDO LACTICO y CARBÓN de SAUCO

Preparado en la Botica Francesa :::::

Estas pastillas, cuyos componentes han sido escogidos inteligentemente, constituyen la nueva cura racional para las enfermedades del Estómago: DISPEPSIAS, INDIGESTIONES, DIARREAS, ETC.

SENTENCIAS

en diversos procesos, resueltas ayer

La Sala 2ª de Apelaciones falló ayer tarde en los procesos siguientes: Cambió por 41 días de arresto, con la calificación de hurto frustrado, la pena de tres meses de presidio impuesta por el Juez del Crimen de Limón á Charles Golden Williams, por hurto en perjuicio de Virginia Kelly Brown.

—Confirmó la sentencia dictada por el referido Juez, en cuanto condena al mismo Golden Williams á tres meses de presidio, por lesiones en daño de Charles Rodriks Holgate.

—Confirmó la sentencia decretada por el Juez del Crimen de Puntarenas, que impuso dos años, ocho meses veintidós días de presidio á Juan Rafael Acosta Arias, por robo en perjuicio de Juana Mena Corrales.

—Aprobó la absolución pronunciada por el Juez Segundo de lo Contencioso Administrativo, á favor de Manuel María Rodríguez Quirós por depósito de aguardiente clandestino en San Roque de Grecia.

—Fijó en 45 días de arresto la pena de presidio impuesta por el Juez del Crimen de Puntarenas á José Nicolás Sánchez Morales por malversación en daño de Mauro Prada Abarca.

Fomento nacional

Trazado de un camino

El Ingeniero Auxiliar de la Dirección General de Obras Públicas, don Luis N. Fournier, fué comisionado para trazar un camino de la villa de Santiago de Puriscal al distrito de Guadalupe de esa jurisdicción. Al propio tiempo se ocupará en los estudios necesarios para el establecimiento de la cañería en dicha villa.

Puente sobre Río Grande

A solicitud de gran número de vecinos é interesados, se dió orden al mismo Departamento de Obras Públicas, con el objeto de que haga los estudios del caso, á fin de abrir un camino y construir un puente sobre el Río Grande, con el propósito de facilitar la comunicación entre San Pablo de Puriscal y el vecindario de Escobal de la provincia de Alajuela.

Obras que adelanta

Los trabajos de la cañería de Atenas están muy avanzados y para terminarlos sólo se espera un poco de material que falta y que ha sido pedido al exterior con urgencia.

Reformas á una cañería

Fué terminado el estudio para las reformas que necesita la cañería de San Pedro de Poás. Todo el trabajo demandará un gasto de C. 5.130.87, incluyendo el valor de la tubería.

Paseo á Puerto Limón

Para Semana Santa ha organizado un paseo á Puerto Limón el Club Sport Alfonso XIII.

El tren saldrá de San José el jueves 4 de abril á las 8 y 30 a. m. y de Limón á la 1 a. m. del sábado 6 del mismo mes, para estar aquí á las 6 a. m. de ese día.

El pasaje de ida y vuelta vale siete colones, que se pueden pagar por partes. Los señores de provincias pueden dirigirse al Vicepresidente del Centro señor Victor M. Cabrera.—San José, febrero 22 de 1912.—6 v. juév. y dom.

LAS CONFERENCIAS sobre agricultura

son bien aceptadas en los pueblos

Santa Bárbara, febrero 21 de 1912.—Mucho interés despertó en este cantón las reuniones que para disertar sobre agricultura presidió don Jaime Brenes y se notaba bastante entusiasmo, pues ellas estuvieron concurrencias tanto en esta villa como en los barrios.

La misión del señor Brenes no puede ser más noble y más útil al pueblo, quien atento estuvo solícito á aceptar los consejos que dió sobre la fuente principal de riqueza del país, la agricultura.

Si bien hay algunas personas que con breves nociones se dan cuenta exacta de lo que se desea, en general, el pueblo habituado á sus prácticas rutinarias sobre agricultura, es reacio y por consiguiente necesita que minuciosamente se le explique los medios de obtener, usar y demás particularidades sobre los abonos y cultivo del café. Asimismo interesarle y hacerle comprender que el actual Gobierno desea que la agricultura surja y salga del decaimiento en que se encuentra, propósitos á que el pueblo debe ayudar para que por ese medio tenga compensación su labor con buenas cosechas.—CORRESPONSAL.

AVISO

A la una de la tarde del día dos de marzo entrante remataré en el mejor postor, en la puerta exterior de este edificio, la cantidad de 1747 hectáreas, 24 áreas (mil setecientas cuarenta y siete hectáreas, veinticuatro áreas) que son derechos para denunciar baldíos pertenecientes á la Municipalidad del cantón de Acosta de esta provincia, con la base de C. 8-00 (ocho colones) por hectárea al cortado, en la siguiente forma: 9 lotes de 100 hectáreas, 900 hectáreas; 16 lotes de 20 hectáreas, 320 hectáreas; 35 lotes de 10 hectáreas, 350 hectáreas; 34 lotes de 5 hectáreas, 170 hectáreas; 1 lote de 7 hectáreas y 24 áreas. Suma: 1747 hectáreas, 24 áreas.—Quien quiera hacer postura, que ocurra.—Juzgado 1º de lo Contencioso-Administrativo, San José, 20 de febrero de 1912.—FRANCISCO UGALDE PEREZ.—ALEJANDRO JIMÉNEZ CARRILLO.

Vapores en puerto

Limón, 28.—Hoy á las 8 p. m. ancló, procedente de Nueva Orleans, el vapor inglés "Tuchow," sin pasajeros ni correspondencia. Carga: 897 bultos.

A las 11 p. m. ancló procedente de Boston el vapor inglés "Limón." Carga: 11 bultos; correspondencia: 29 sacos; pasajeros: Frank Mc Donald, Edmund M. Heard, Jennie G. Griggs, Charles A. Griggs, Nathaniel P. Penny, Francis H. Crawford.

El 24, á las 5 a. m., ancló procedente de Bocas del Toro, la lancha nicaragüense "Alba." Correspondencia: 1 saco; sin carga y dos pasajeros de tránsito.

A las 12 y 30 a. m. zarpó para Nueva Orleans, vía Puerto Barrios, el vapor inglés "Abangares." Carga: 57472 racimos de bananos; correspondencia: 15 sacos; pasajeros: Luis Meier, Matilde Gruner é hija, Antonio Dominelli, Angela de Dominelli, John Piazza, Millener Jones, Eduardo Angiman, Samuel J. Mckie, Inés Dominelli y 84 de tercera.

Baile en el TEATRO NACIONAL

La comisión del baile que se dará en el Teatro Nacional en honor del Ministro Knox ha empezado los preparativos de la fiesta.

Las invitaciones circularán dentro de poco y serán hechas por la Imprenta del Comercio, establecimiento recomendado por mil títulos para estos trabajos.

MINA DE ORO denunciada

El señor Rafael Murillo ha descubierto y denunciado una mina de oro, situada en San Pablo de Puriscal.

—La United Fruit Company denunció 5000 hectáreas de terreno en Sixola.

Edificios para escuelas. Licencias y nombramientos

Se ha autorizado el nombramiento de una Junta de Educación en San Vicente de San Carlos, en vista de que los vecinos del lugar han construido una casa para escuela y la han dotado al mismo tiempo del mobiliario necesario. El nuevo distrito escolar seguirá formando parte del Circuito 3º de la provincia de Alajuela.

Fué destinada á las escuelas públicas de Esparta, la casa de dos pisos que ha venido sirviendo en esa ciudad como estación del Ferrocarril al Pacífico y el terreno adyacente al mismo edificio.

Se dió licencia por tres meses al señor Julio Márquez G. escribiente de la Sección Administrativa de la Secretaría de Instrucción Pública, y se nombró para reponerlo al señor Guido Echandi.

Quedó aprobado el contrato que se celebró con el señor Antonio Bertozzi para construir los cordones de las aceras del cuartel de Puntarenas.

Proxima llegada de una Delegación Obrera de El Salvador á Costa Rica

En estos días deben llegar á San José los delegados obreros salvadoreños, que vienen á dar las gracias á los de aquí, por la participación que tomaron en las pasadas fiestas del Centenario.

Hoy habrá una reunión de obreros en el Balcón de Europa, en la cual tratarán de nombrar la Comisión que ha de recibir á sus colegas, y de organizar los festejos que habrán de celebrarse en su obsequio.

Al efecto circularon invitaciones.

Avisos del día

SE VENDE ó se cambia una finquita como de 19 manzanas, con una buena casa de madera y buen agua, sita en Santiago del Yas, á tres minutos de la estación. Se alquila una casa, cerca del Parque Central. Darán informes en la fábrica de don Eloy González, ó Apartado 414.—San José, 25 | 2. 15 v. alt.

Avisos anteriores

ALQUILO ó vendo mi casa de habitación en La Sabana, Avenida Central Oeste, frente al tranvía: es decente y muy higiénica, con un hermoso solar para siembras ó cría de animales. Magnífica oportunidad para familia extranjera. Entenderse en San José con Luis Guzmán y en Cartago con Alfonso M. Guzmán.—Febrero, 20 | mes.

LA TIENDA DE MODAS para señoras y niños, de doña Mercedes Salazar de Millet, se ha trasladado á los bajos del Hotel Central, Avenida Central Este y calle 3ª Norte, esquina opuesta á las oficinas de don Guillermo Niehaus.—San José, febrero 6 de 1912.—1 m. alt.

EN CASA de buena familia se alquilan dos piezas cómodas con ventana á la calle y servicio de mesa. Apartado 502.—Enero 23. 15 v. al.

SE VENDE barata la casa de las señoras Farner, cerca de la iglesia de San Francisco de Asís; tiene cañería é instalación de luz eléctrica. Entenderse con el señor don JUAN R. MONTES DE OCA.—Febrero 9. 1 m.

TORO AMARILLO.—Á las personas que pretendan medir terrenos en esta región de Grecia, me permito avisarles que me iré en los primeros días de marzo próximo para ese lugar.—MENARDO REYES, Ingeniero Topógrafo.—San José, febrero 21 de 1912. 10 v.

DOCTOR B. Marichal M.
Cirujano Dentista
DE LAS UNIVERSIDADES DE COLOMBIA Y HABANA. INCOLOPORADO A LA FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA.
Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad en su GABINETE DENTAL ELECTRICO al más moderno y completo de San José. Extracciones absolutamente sin dolor por medio de anestésicos inofensivos. Métodos modernos.
OFICINA: Esquina del "Horas al Sur" y "José", 5ª v. del Parque Central. Anexo 3.
Camisas, cuellos, paños y corbatas de última moda acaba de recibir el almacén Robert.

Honduras al día

Tegucigalpa, 24.—Recibido á las 5 p. m.—Hoy partió á hacerse cargo el Comandante de armas y Gobernador Político de la Costa Atlántica, General don Antonio M. Monterrosa.

—Llegó, procedente de San Salvador, el doctor Juan F. Fernández.

—El General Fernando Somosa Vivas fué nombrado cónsul de Honduras en San Francisco de California.

—En Choluteca se ha reorganizado el colegio la Concepción.

—Para la Ceiba salió hoy don Mariano Tobar.—Nuevo Tiempo.

A granel

Al señor Daniel Segura Monge, le llevaron, sin su permiso, unas alforjas de mecate, con un vestido nuevo y algunas otras mercaderías.

El escamoteo se efectuó en la Librería de Lehmann.

—La señora Esmeralda Molina de Castro, quien en días pasados se sufrió quemaduras con alcohol al darle una frotación á una hija suya fué trasladada al Hospital en estado de gravedad.

—Quedaron á la venta los billetes para el paseo á Limón, que organiza el Club Alfonso XIII. El valor del pasaje puede pagarse por partes.

Emancipación y exhumación

A solicitud del Licenciado Cornelio Leiva, se declaró la emancipación del joven Rafael Alfredo Gamboa Díaz.

—Fué resuelta de conformidad la solicitud de don Eduardo Maroto Ruiz, para exhumar los restos de su señora madre, sepultados en el Cementerio de Grecia, á fin de trasladarlos al de San José.

Daños de los temblores

Santo Domingo, Heredia, 24.—El edificio escolar *Filix A. M. N. Lero*, y la Iglesia Nueva quedaron muy dañados por los temblores.—Esta noche darán función el Dr. Jiménez y Miss. Mary.—CHARNY.

Con que el movimiento continuo, eh!

Que hay chiflados en todas partes, sí que los hay, y lo peor es que algunos toman sus chifladuras con seriedad.

En Cuba, nada menos, ha aparecido ahora un providencial que ha descubierto, según dice, ¡admírense ustedes! el movimiento continuo. Este feliz mortal responde al nombre de Joaquín Arrendondo.

Como se ve, con el apellido de este señor podría formarse sin esfuerzo un nombre bien redondo, porque se necesita ser así para pensar ahora en esas cosas.

Pero lo más curioso es que el señor Redondo se ha dirigido al Congreso cubano dando cuenta de su prodigioso descubrimiento, solicitando patente de invención, y pidiendo también algunas otras cosas.

Vaya con el hombre!

La tragedia de anoche en la Calle 10ª Norte DOBLE CRIMEN MOTIVADO POR ASUNTOS DE AMOR

El amante dispara un tiro de revólver á su prometida, dejándola en estado agónico, camina unos pasos y luego se suicida. - El drama promueve sensación en el vecindario

En la calle 10ª Norte, entre las avenidas Central y 1ª se desarrolló anoche á las 9 un drama sangriento motivado por los celos, cuyos protagonistas son José Porras y Ema Araya.

Estas personas llevaban relaciones amorosas hace algunos meses; y por diferencias que se brevinieron entre ellos, tuvieron un disgusto la noche del miércoles anterior. Desde entonces Porras no visitó más, sino hasta anoche á Ema, con el fin de pedirle explicaciones de su conducta.

A la hora ya dicha tuvieron ellos su conferencia en la cocina de la casa habitada por la Araya, en la que ésta manifestó su resolución de concluir las relaciones.

—A tal manifestación contestó Porras con un disparo de revólver hiriéndola mortalmente.

Testigo presencial del hecho fué la señorita Emma Hernández, sobrina de la Araya.

Al sentirse herida la Araya dió algunos pasos hacia la sala; pero antes de llegar se desmayó en los brazos de su sobrina, quien la condujo agonizante.

Mientras tanto Porras huyó hacia el interior de la casa, saltó una tapia de zinc y luego un alero, cayendo en el corredor de una casa vecina.

El suceso produjo la consiguiente alarma en la vecindad, llegando la policía.

El Inspector González de la 2ª Sección y el policial de investigación Filiberto Barbosa se encargaron de aprehender al herido; y, siguiendo sus huellas, lo encontraron muerto en el corredor antes mencionado, de un tiro de revólver que se había disparado en la sien derecha.

Con la oportunidad que el caso requería llegó al lugar del suceso el doctor Barrionuevo, quien,

al examinar á Ema, notó que estaba muerta.

Acto continuo pasó á examinar el cadáver de Porras. Estando en esto se presentó el doctor Volio, y siguieron ambos el examen.

Según opinión de los médicos, que recogimos allí, la muerte de Porras fué instantánea. El proyectil entró, como dijimos, en la sien derecha, sin salir.

A Ema le entró el proyectil por el tercer espacio intercostal, perforó el corazón y no salió. En consunción, se declaró que en ambos casos, no había necesidad de autopsia.

El coronel Monje recogió el revólver que usó Porras y que tenía empuñado; es nuevo, niquelado, S. W. calibre 32 y puño de concha.

Tenía 3 cartuchos amartillados pero que no dieron fuego faltando el cascarón del otro disparo, lo que hace suponer que él lo sacó del arma y lo botó.

José Porras, sastre, y que á veces servía de salomero en hoteles y banquetes, era casado con una señora que está concertada en casa del señor Laprade, con quien se estaba divorciando.

El cuerpo de Porras fué llevado á casa de su familia.

Ema Araya, hermana de Alberto Araya, alias Petrita y de Octavio Araya, deja cinco hijos, el mayor de siete años y el menor de 2.

Llamó la atención que, no obstante la actividad de la policía en llamar á los señores jueces, no se hubieran presentado con la presteza requerida en el lugar del acontecimiento.

Nos dicen que una de estas autoridades estaba ausente de San José; y la otra por haber cambiado de habitación, la policía no sabía en donde encontrarlo.

El Alcalde 3º llegó á las 10 á levantar la sumaria.

El GENERAL Plaza enfermo de fiebre

Washington.—El Departamento de Estado ha recibido noticias del Ecuador, según las cuales se considera inevitable una violenta epidemia de fiebre amarilla en dicha República, especialmente en la ciudad de Guayaquil.

El General Leonidas Plaza, el caudillo de las fuerzas del Gobierno que recientemente aplastó el movimiento revolucionario iniciado por el General Montero, derrotando decisivamente á los rebeldes, ha sido atacado por la terrible enfermedad.

Hallazgo de una lápida Un locomobile en el Guanacaste

Copiamos de *La Prensa Libre* de anoche, lo siguiente:

"Puntarenas, febrero 23.—La primera máquina movida por fuerza motriz que pasará por los caminos del Guanacaste, la ha traído don Alberto Fait. Esta máquina tiene 50 caballos de fuerza y se maneja como un automóvil. Ayer descubrieron en el frente Sur del Club de Puntarenas, los peones que están construyendo una acera, un bloque de mármol como de 8 quintales, labrado y con una lápida que dice: "Santiago Fernández, nació el 24 de junio de 1816. Modelo de civismo murió impulsando el progreso de su patria. el 30 de abril de 1854".

La pieza se ve labrada y se ve que es de algún monumento histórico.—CORRESPONSAL".

Escopetas!
¡TUBOS! ¡TAGOS!
¡Cápsulas!

Ahora que estamos en la estación veraniega, los aficionados á la cacería deben proveerse de una buena escopeta. — En La Peluquería Española las hay de venta muy buenas y baratas.—F. 8. 1m al

Cronica
Pasaportes
Pedro Giralt Guardia, para España.
Nacimientos
Eida María de los Angeles, de Ana Mora Rojas.

